























Juga pendapat Syi'ah Imamiyah yang berpendapat bahwa menjual ikan di kolam itu diperbolehkan selama airnya jernih, tidak menghalangi mata untuk melihatnya dan kemudian ikan tersebut dapat ditangkap walaupun dengan penangkapan yang sangat sulit. (As-Siddiq Muhammad Al-Amin, 308).

Dari beberapa pendapat di atas diketahui bahwa hukum jual beli ikan dalam air diperbolehkan, sebab jual beli yang berada di kolam/tambak bagi mereka yang sudah ahli, maka tidak ada unsur gararnya, walaupun - ada maka unsur gararnya adalah sedikit. Kecuali mereka yang belum ahli, kemungkinan unsur gararnya besar.

Tapi ma'zhab Maliki memberikan ketentuan bahwa unsur garar yang kecil/sedikit di dalam jual beli adalah diperbolehkan. Bahwa menurut ma'zhab Maliki kalau kesamaran tidak seberapa dasarnya ialah 'urfiyah, maka tidaklah haram, misalnya ; menjual barang-barang yang berada dalam tanah seperti ; wortel, lobak, berambang, dan sebagainya. Dan seperti menjual buah-buahan misalnya ; mentimun, semangka dan sebagainya. (Syekh Muhammad Yusuf Qordhawi, 1990 : 351).

Begitulah menurut ma'zhab Malik, yang membolehkan menjual semua yang dibutuhkan yang kiranya kesamarannya itu tidak banyak dan memberatkan diwaktu ter-



mereka yang sudah ahli tentunya dapat memperkirakan pendapatan yang berlaku menurut kebiasaan. Dengan demikian jual beli tebasan ikan bandeng tersebut diperbolehkan.

Adapun ijab qobul dalam jual beli tebasan dilakukan setelah terjadi kesepakatan harga adalah tidak bertentangan dengan Islam dimana bentuk ijabnya adalah berupa penyerahan ikan yang masih berada dalam tambak, sedangkan qobulnya adalah berupa penerimaan ikan, yang waktu memanennya menunggu  $\pm$  2 minggu lagi. Demikian telah menjadi adat kebiasaan ('Urf) yang telah berjalan lama.

Baik dalam Al-Qur'an maupun Hadis-hadis Nabawi tidak ditentukan suatu sigat ijab qobul yang harus dilakukan oleh setiap orang, bahkan sebaliknya ada riwayat yang tercantum dalam Sahih Bukhari dan Muslim, ketika Nabi SAW. membeli unta dari Abdullah bin Umar bin Khattab, beliau berkata : "Untukmu hai Abdullah bin Umar" ! Tidak ada lafaz qobul. Dan transaksi jual beli itu terjadi. (H. Hamzah Ya'qub, 1984 : 75).

As-Son'ani berpendapat bahwa dalil disyaratkannya ijab qobul adalah tidak tepat, hakekat jual beli yang dikahendaki oleh Al-Qur'an dan As-Sunnah adalah

pertukaran yang bersumber kerelaan.

Memang rida adalah perbuatan jiwa yang tidak dapat dilihat yang baru dapat dimengerti dengan adanya beberapa tanda, seperti halnya ijab dan qobul, akan tetapi tidak membenarkan kalau ijab dan qobul ini dijadikan satu-satunya tanda, melainkan dapat dengan cara apa saja yang dapat menunjukkan rida. (Muhammad bin Ismail Al-Kahlani, As Son'ani, III, tt : 4 ).

Mengenai ijab dan qobul, A. Hasan sependapat dengan pendapat As-Son'ani dimana beliau mengemukakan bahwa sepanjang keterangan agama tidak satupun ayat atau Hadis yang memerintahkan mesti berijab qobul dalam perdagangan, dan tidak pula dalil yang mengatakan tidak sah kalau tidak berijab qobul. Dari Sahabat -Sahabat Nabi yang sebagian besar ahli dagang tidak juga terdapat cara demikian, oleh karena itu, maka ijab qobul dalam dagang tidak dapat dikatakan wajib atau sunnah dan tidak masuk dalam syarat-syarat jual beli (A. Hasan, 1983 : 1199).

Sebagaimana prinsip yang dipegang oleh Imam Malik dan mazhab Ahmad ; setiap aqad itu sah dilakukan dengan cara apa saja yang menunjukkan kepada maksudnya, baik perkataan maupun perbuatan, maka segala sesuatu yang dipandang oleh manusia sebagai jual beli maka itulah jual beli dan apa yang dipandang sebagai sewa- menyewa

maka itulah sewa-menyewa, sekalipun terdapat perbedaan perbedaan istilah dalam lafaz dan perbuatannya. Sah aqad itu bagi apa yang dimengerti oleh masing - masing bangsa, baik dalam sigat maupun dalam af'al, karena tidak ada pembatasan tertentu dari syara' maupun dari bahasa, jadi boleh dengan istilah yang mereka pergunakan menurut bahasa mereka. (H. Hamzah Ya'qub, 1984 : 73).

Dengan pernyataan di atas jelaslah bahasan aqad jual beli itu dapat dilakukan dalam segala macam pernyataan yang dapat dipahamkan maksudnya oleh kedua belah pihak yang melakukan aqad.

Menganai ijab qobul mayoritas dilakukan di tam bak dari pada di rumah. Setelah melihat keadaan ikan dan sepakat dengan harga yang sudah ditentukan mereka melakukan ijab qobul di tempat itu juga. Perbuatan demikian tidaklah melanggar agama Islam.

Dari sini penulis dapat menyampaikan bahwa ijab qobul dalam jual beli harus tetap ada, hanya saja bentuknya tergantung pada adat mereka masing-masing, yang penting maksud kerelaan dari kedua belah pihak tetap ada. Prinsip saling merelakan ( Tarodli ) inilah yang dinyatakan dalam al-Qur'an :







tentangan dengan ajaran Islam dan sah jual beli tersebut.

Setelah penulis mengkaji syarat-syarat jual beli jizaf dan syarat-syarat jual beli ikan di air, maka penyusun memberikan suatu kesimpulan, bahwa jual beli ikan di air/tambak adalah diperbolehkan, karena syarat-syarat Bai'ul jizaf dan syarat-syarat ikan di air sebagaimana yang penulis sebutkan kalau digabungkan - keduanya telah memenuhi persyaratan-persyaratan praktek jual beli tebasan ikan bandeng di desa Kedungpeluk

Adapun persyaratan-persyaratan tersebut antara lain adalah :

- a. Ikan bandeng yang dijual berada dalam pemilikan dan bukan benda mubah.
- b. Ikan bandeng yang di tambak dapat diketahui.
- c. Ikan bandeng yang diambil dapat ditangkap, artinya; bahwa benda yang dijual belikan dapat diserahkan.
- d. Ikan bandeng di tambak dapat di taksir/dikira-kira.
- e. Tempat lahannya tidak bersambung dengan laut.  
Artinya ; bahwa ikan yang telah dibudidayakan di-tambak akan tetap terjaga dan tidak mungkin dapat keluar ke laut, karena telah diberi pematang/ benteng tanah yang sangat kokoh untuk menahan keluar





